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Мониторинг СМИ от 19 – 26 марта 2020 года 
 

Упоминаний всего: 57, из них в федеральных СМИ – 10 

Телевидение: 5 

Интернет: 24 

Печать: 7 

Радио: 21 

Научно-популярные публикации, выполненные сотрудниками ЗабГУ: 7 

По инициативе ОСО и СМИ: 41 
 

ГТРК «Чита» 
 

http://gtrkchita.ru/news/?id=30988                                                                       19 мар 2020, 21:05 
 

ЗабГУ переходит на электронное обучение с использованием дистанционных 

образовательных технологий 
 

В Забайкалье введён режим повышенной готовности. Постановление подписал губернатор 

края Александр Осипов. Комплекс мер начал действовать сегодня. 

Александр Осипов, губернатор края: "В первую очередь он предусматривает режим 

самоизоляции для тех, кто прибыл из стран с коронавирусом. 14 дней дома. Позвоните по 

телефону 112. У вас есть возможность получить электронный лист нетрудоспособности. Вся 

информация на сайтах минздрава и правительства. Мы ввели ограничения по проведению 

массовых мероприятий, они возможны с численностью до 50 человек. В 140 образовательных 

учреждениях введено дистанционное обучение. Будьте внимательны, собраны и не болейте". 

Крупнейший вуз края временно переходит на электронное обучение с использованием 

дистанционных образовательных технологий. Со следующего понедельника в связи с 

угрозой распространения коронавирусной инфекции обучение будет организовано 

исключительно в электронной информационно-образовательной среде вуза. Данная мера 

продлится до особого распоряжения. 
 

http://gtrkchita.ru/news/?id=31006                                                                       20 мар 2020, 17:55 
 

140 сильнейших спортсменов приехали на первенство ДФО по настольному теннису, 

которое впервые прошло в Агинском 
 

В здоровом теле - здоровый дух. В посёлке Агинское, в физкультурно-оздоровительном 

центре "Баатар", стартовало первенство ДФО по настольному теннису среди юношей и девушек 

до 16 лет . Принять участие в соревнованиях съехались юные спортсмены из девяти регионов 

Дальнего Востока. Подробнее в сюжете. 

140 сильнейших спортсменов собрались на соревнованиях по настольному теннису, 

которые впервые прошли в Агинском. Ракетки в руки помимо местных спортсменов взяли 

представители Республики Бурятии, Саха (Якутия), Магаданской, Амурской, Сахалинской 

областей, Камчатского, Приморского и Хабаровского краёв. Соревнования проходят по четырём 

видам: личные, командные, парные и смешанные парные. 

<…> Студент Забайкальского государственного университета Кирилл Золотарёв 

впервые принимает участие в качестве судьи соревнований. В честь первенства он сочинил 

стихотворение и прочёл его на торжественном открытии. 

Кирилл Золотарёв, студент ЗабГУ, г. Чита: "Это моё хобби, когда у меня есть 

свободное время, я всегда пишу стихотворения на различные темы. Стихотворение 

называется "Дальний Восток в посёлке Агинское". Увлекаюсь настольным теннисом уже с 

детства, и в Агинске нахожусь не в первый раз. Настрой в качестве судьи, я думаю, очень 

хороший, но сужу в первый раз". 

Соревнования - не только прекрасная возможность проявить свои способности, но и 

пообщаться со спортсменами, завести новых друзей… 
 

http://gtrkchita.ru/news/?id=31044                                                                       23 мар 2020, 17:30 
 

Встреча участников автопробега "Победа" с председателем совета ветеранов прошла 

в Чите 
 

"Зная прошлое, легко жить в настоящем", - так считают участники патриотического 

автопробега, посвящённого 75-летней годовщине Великой Победы. Акция стартовала в Южно-

Сахалинске 13 марта, а сегодня экипажи прибыли в Читу. 

http://gtrkchita.ru/news/?id=30988
http://gtrkchita.ru/news/?id=31006
http://gtrkchita.ru/news/?id=31044
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Южно-Сахалинск - Москва - Севастополь - Грозный - Петрозаводск – вот маршрут, по 

которому едут участники автопробега. Чита - третий город в патриотической акции. Гостей 

радушно встречают в Забайкальском государственном университете.  

В каждом из городов участники автопробега встречаются с ветеранами, активистами и 

молодёжью. Но, к сожалению, обеих сторон, из-за эпидемиологической обстановки, в беседе за 

круглым столом участвовали не так много встречающих, как планировалось. И всё же гостям 

удалось достичь своей цели - встретиться и поговорить с ветераном, обсудить вопросы 

сохранения памяти о событиях Великой Отечественной с активной молодёжью и возложить 

цветы в память о героях. 

Сергей Шаров, руководитель патриотического автопробега: "Любые мероприятия: 

маленькие, локальные, районные, масштабные, федеральные сейчас очень важны. И в первую 

очередь, потому что нужно противостоять вот этой негативной тенденции, а, во вторых, 

потому что нужно напоминать молодёжи и просвещать молодёжь, вот в этом направлении, 

чтобы молодые люди ныне живущие и будущие поколение, чётко знали своих героев, чётко знали 

свою историю и имели объективную информацию о событиях прошлого". 

Иван Печенин, участник ВОВ, председатель Совета ветеранов Забайкальского 

края: "Большое спасибо им. Молодые ребята - крепкие, здоровые, умные, патриоты хорошие". 

Результатом автопробега станет создание большого видеоинтервью с ветеранами в разных 

городах России. Материалы будут храниться во всех учебных заведениях, музеях и библиотеках 

страны. 
 

http://gtrkchita.ru/news/?id=31103                                                                       25 мар 2020, 21:05 
 

Как очистить воздух в Чите, обсудили в гордуме Читы 
 

Как очистить воздух в Чите сегодня обсуждали в думе краевой столицы. По инициативе 

депутатов и сотрудников Забайкальского института территориального планирования и 

управления прошёл научно-практический семинар. Какие предложения были озвучены, 

расскажет Сэсэг Сономова. 

<…> Шла речь и о переходе на централизованное теплоснабжение потребителей, 

использующих кочегарки. Как было отмечено на семинаре, возросло количество жилых 

малоэтажных домов с печным отоплением или отдельными котельными. Много вопросов к 

владельцам частных предприятий. 

Николай Сигачев, директор Института природных ресурсов, экологии и криологии 

СО РАН, профессор ЗабГУ, доктор технических наук: "Возьмите любой магазин, который 

вновь создаётся в городе Чите. Он сразу создает свою котельную. Котельная без всякой 

газоочистки, жжёт всё, что попало! В момент розжига валит чёрный дым, включая 

котельную Машзавода, по ночам жгут неизвестно что, когда никто не видит. За всем этим 

нужен строгий контроль, и жесточайшее наказание за такие действия. Они нам 

поставляют канцероген прямо в наши лёгкие". 

Что касается альтернативных методов отопления, как было отмечено на семинаре, 

мощность подстанций позволяет подключить весь частный сектор Читы к элекроотоплению, но 

тарифы для потребителей просто непосильные: обогреть 100 квадратных метров обойдётся в 120 

тысяч рублей в год. Много и других вопросов, решение которых, по мнению участников 

семинара, необходимо предусмотреть в едином, комплексном документе. 

Николай Сигачев, директор Института природных ресурсов, экологии и криологии 

СО РАН, профессор ЗабГУ, доктор технических наук: "План нужен. Комплексный план, 

детализированный, с конкретными мероприятиями по защите окружающей среды, в том 

числе атмосферного воздуха города Читы". 

В завершение принята резолюция, в которой отражены все предложения участников по 

решению проблемы. Дума Читы планирует и дальше такие семинары с участием представителей 

науки, практиков, всех заинтересованных лиц. 
 

Россия 24 – Чита  
 

http://gtrkchita.ru/news/?id=30913                                                                       22 мар 2020, 20:15 
 

Крупнейшие вузы региона с 23 марта переходят в режим дистанционного обучения 
 

В высших учебных заведения Забайкалья принимаются меры профилактики по 

нераспространению коронавируса. Уже завтра крупнейшие вузы региона переходят в режим 

http://gtrkchita.ru/news/?id=31103
http://gtrkchita.ru/news/?id=30913
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дистанционного обучения. Студенты не только забайкальские, но и заграничные будут получать 

знания посредством общения с преподавателями через Скайп. 

Каждое утро в корпусах Забайкальского Государственного Университета студентов 

встречают медики. Измеряют температуру, осматривают горло и при малейшем 

подозрении на инфекцию отправляют в поликлинику. 

Ольга Блинкова, заместитель главного врача по лечебной работе поликлиники 

№3: "Работа здравпунктов и работа поликлиник организована с 8 до 8, и поэтому в любое время 

пациенты, которых отстранят от занятий, могут обратиться за более подробным 

разъяснением по лечению и дальнейшему наблюдению".  

Пока заболевших студентов в ВУЗе не много, дома из-за сезонных простуд остаются 

несколько человек, с ними педагоги занимаются дистанционно. 

- Здравствуйте, Вера Алексеевна. 

- Что, Кирилл, случилось? 

- Я заболел. 

- Заболел... Ну, давай, поправляйся. Я тебе на электронную почту вышлю задания и все 

материалы, которые тебе нужно будет проанализировать, прочитать. Хорошо? 

- Хорошо, понял.  

По последним данным краевого Роспотребнадзора, эпидпорог по гриппу и ОРВИ превышен 

на 87 процентов в целом, основная часть заболевших - это школьники. В Чите и нескольких 

районах края школы закрыты на карантин. 

Высшие учебные заведения пока работают в обычном режиме. Однако на уровне 

Министерства науки и образования России даны рекомендации об усилении мер безопасности по 

нераспространению коронавируса. 

Виктор Кузнецов, проректор по воспитательной и социальной работе Забайкальского 

государственного университета: "Проветриваем помещения практически всегда. Идёт 

постоянная уборка, в каждом корпусе не менее трёх раз идёт влажная уборка с добавлением 

хлорирующего раствора и не только в корпусах, но и в общежитиях, безусловно. Мы готовы, 

если необходимо будет, если приказ будет перейти на дистанционную форму обучения - 

перейдём, если необходимо будет на индивидуальное, пожалуйста, перейдём, мы ко всему 

готовы". 

С иностранными студентами, которые стали заложниками коронавируса и находятся сейчас 

в Китае, преподаватели также работают дистанционно. Официально их каникулы продлены до 1 

апреля. 

Специалисты международного отдела ЗабГУ составили расписание онлайн занятий с 

учётом разницы во времени. Сегодня дистанционное обучение проходят более ста китайских 

студентов. 

Надежда Анциферова, кандидат филологических наук, доцент кафедры РКИ: "По 

Skype присоединяются студенты - они находятся в домашних условиях, и ведётся обычное 

занятие, задаются вопросы, даётся материал, плюс ещё на почту каждому из них высылаются 

задания. Они отправляют ответ на ящик кафедры, и преподаватели в индивидуальном порядке 

эти задания просматривают, делают замечания и рассылают обратно". 

23 гражданина Китая, - а это не только студенты, но и слушатели курсов русского языка, - 

сейчас находятся в Чите и обучаются очно. Все они либо не уезжали на празднование Нового 

года в Китай, либо вернулись до 27 января. 
 

Чита.Ру 
 

https://www.chita.ru/news/143239/                                                              12:00, 19 МАРТА 2020 
 

Петиция за переход ЗабГУ на дистанционное обучение из-за коронавируса появилась 

в Сети 
 

Студенты Забайкальского государственного университета создали петицию на имя ректора 

Сергея Иванова с требованием перевести учащихся на дистанционную форму обучения из-

за коронавируса, петиция опубликована 17 марта на платформе change.org 

«Многие студенты ЗабГУ добираются до вуза и общежитий на общественном транспорте, 

контактируя с сотнями людей, и все они встречают не меньше людей на учёбе. При этом 

невыявленное заболевание даже малой группы студентов может привести к заражению 

значительной части нашего общества. Также хочется отметить, что значительная часть 

https://www.chita.ru/news/143239/
https://redir.cybera.ru/#https://www.change.org/p/%D1%80%D0%B5%D0%BA%D1%82%D0%BE%D1%80-%D1%83%D0%BD%D0%B8%D0%B2%D0%B5%D1%80%D1%81%D0%B8%D1%82%D0%B5%D1%82%D0%B0-%D0%B8%D0%B2%D0%B0%D0%BD%D0%BE%D0%B2-%D1%81%D0%B5%D1%80%D0%B3%D0%B5%D0%B9-%D0%B0%D0%BD%D0%B0%D1%82%D0%BE%D0%BB%D1%8C%D0%
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преподавательского состава — пожилые люди, ВОЗ отмечает, что инфекция наиболее пагубно 

воздействует на эту группу», — говорится в сообщении. 

Студенты просят временно изменить режим обучения для своей безопасности. 
 

https://www.chita.ru/news/143251/                                                              14:03, 19 МАРТА 2020 
 

ЗабГУ уйдёт на дистанционное обучение из-за коронавируса 
 

Забайкальский государственный университет переведёт студентов на дистанционное 

обучение из-за угрозы распространения коронавируса, сообщается 19 марта на сайте 

университета. 

«В университете функционирует электронная информационно-образовательная среда, 

разрабатываются рекомендации по размещению дополнительных учебно-методических 

материалов, ведётся работа по созданию каталога информационных платформ, открытых 

ведущими вузами для использования. По приказу ректора ЗабГУ организована санобработка 

помещений и установлены средства дезинфекции. Кроме того, будет проводиться контроль 

температуры лиц, находящихся на территории университета. Студентам вуза, проживающим в 

общежитиях ЗабГУ, на время карантина рекомендовано выехать на постоянное место 

жительства», — говорится в сообщении. 

Ученики переведены на дистанционное обучение до особого распоряжения. Также принято 

решение отменить все научно-практические, культурно-массовые, спортивные и другие 

мероприятий на территории университета. 
 

https://www.chita.ru/news/143264/                                                              17:51, 19 МАРТА 2020 
 

Энергетик Старостин станет представителем Забайкалья в Общественной палате 

России 
 

Общественная палата Забайкальского края выбрала заслуженного энергетика России 

Анатолия Старостина представителем региона в Общественной палате России, сообщили ИА 

«Чита.Ру» 19 марта в пресс-службе краевой палаты. 

«На голосовании было выдвинуто две кандидатуры: декан юридического факультета 

ЗабГУ Андрей Макаров и член штаба регионального отделения ОНФ в Забайкальском крае 

Анатолий Старостин. По результатам голосования избранным признан Анатолий Старостин, 

набравший 24 голоса «за». Всего на заседании присутствовало 36 человек», — уточнили в пресс-

службе. 
 

https://www.chita.ru/review/143352/                                                            14:24, 22 МАРТА 2020 
 

Говорливый губернатор и его шепелявый фонд – разбор недели 
 

Забайкальские министерства по очереди начали отчитываться за свои дела в 2019 году, 

и главы ведомств ожидаемо получают от губернатора взбучку. Тем временем паника вокруг 

коронавируса толкает жителей скупать гречку и туалетную бумагу. В этих и других событиях 

недели разобрались журналисты ИА «Чита.Ру». 

<…> Андрей Козлов: Каштакский мост четвёртого забайкальского губернатора 

Подрядчики на неделе начали ремонт Каштакского моста, который рухнул в наводнение 

2018 года по причинам, которые до сих пор толком никому не понятны. Власти края поначалу 

обещали отремонтировать строение к лету 2020 года, но в 2019 году проект не прошёл 

госэкспертизу, и сроки сдвинули на конец 2021 года. 

Каштакский мост за полтора года своего небытия в какой-то мере стал символом 

происходящих в Чите, Забайкальском крае и стране событий. Иногда в России умеют очень 

быстро строить что угодно. Но когда в регионе раз в 2-3 года меняются губернаторы, в 

правительстве края профильные министерства трясёт от бесконечных реформ, символом 

бюджетных строек в регионе становятся не новые мосты или перинатальные центры, а тёплые 

туалеты и проблемы, которые окружают любую крупную стройку. 

С именем последнего читинского губернатора Равиля Гениатулина при всех претензиях к 

его работе связаны десятки объектов. У них разный шлейф, но общий фон вполне благостный. 

При Гениатулине и в жирные нулевые, и в уже гораздо более прагматичные 10-е годы строились 

крупные больницы, стадионы, спортивные комплексы, набережные. 

Все проблемы, которые сопровождали эти стройки (а их было немало) с годами забылись, а 

ассоциация с Гениатулиным у двух перинатальных центров, развёрнутого комплекса вокруг 

стадиона «Локомотив», «Высокогорья», «Мегаполиса Спорт», да и много чего ещё – осталась. 

https://www.chita.ru/news/143251/
https://www.chita.ru/news/143264/
https://www.chita.ru/review/143352/
https://www.chita.ru/news/143303/
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Константин Ильковский работал в Забайкальском крае неполные три года, и масштабы 

скандалов, которые окружали его строительную активность, затмили результаты этих строек. 

Например, новые общежития ЗабГУ вполне могли быть прижизненным памятником 

второму забайкальскому губернатору, но стали символом его безалаберности и 

попустительской бюджетной политики. 

Все остальные проекты Ильковского — новые парки, музыкальный театр, лукодром, какие-

то невероятные водные комплексы в заросших строительным и бытовым мусором Кузнечных 

рядах — сегодня у памятливых наблюдателей вызывают только иронию… 
 

https://www.chita.ru/news/143319/                                                              23:01, 20 МАРТА 2020 
 

Студентов ЧГМА освободили от лекций из-за коронавируса 
 

Студенты Читинской государственной медакадемии с 23 марта перестанут посещать 

лекционные занятия, но продолжат ходить на практические после введения режима повышенной 

готовности в Забайкальском крае из-за коронавируса; приказ ректора опубликован 20 марта 

на сайте академии. 

Лекционные занятия у студентов 1-6 курсов лечебного, педиатрического факультетов, 

а также 1-5 курсов стоматологического факультета, запланированные с 23 марта по 6 апреля, 

переносятся на более поздние сроки. Практические занятия и семинары преподаватели будут 

проводить согласно расписанию учебных занятий. 

<…>Ранее на дистанционное обучение перешли Забайкальский институт 

железнодорожного транспорта, Читинский институт Байкальского государственного 

университета. Позднее к ним присоединился Забайкальский государственный 

университет… 
 

Заб.ру 
 

https://zab.ru/news/126277_zabgu_zakrylsya_na_karantin_iz_za_koronavirusa     14:14, 19 марта 
 

ЗабГУ закрылся на карантин из-за коронавируса 
 

ЗабГУ с 23 марта временно переходит на электронное обучение в связи с угрозой 

распространения коронавирусной инфекции и на основании приказов Минобрнауки РФ, 

сообщается на официальном сайте университета. 

«По приказу ректора ЗабГУ организована санитарная обработка помещений и установлены 

средства дезинфекции. Кроме того, будет проводиться контроль температуры лиц, находящихся 

на территории университета. Студентам вуза, проживающим в общежитиях ЗабГУ, на время 

карантина рекомендовано выехать на постоянное место жительства», - говорится в сообщении. 

Также принято решение отменить проведение всех научно-практических, культурно-

массовых, спортивных и других мероприятий на территории университета. 
 

https://zab.ru/news/126291_anatolij_starostin_izbran_chlenom_obcshestvennoj_palaty_rf_ot_zaba

jkalya                                                                                                                                    16:57, 19 марта 

Анатолий Старостин избран членом Общественной палаты РФ от Забайкалья 
 

Избрание из состава Общественной палаты Забайкальского края представителя в новый 

состав Общественной палаты Российской Федерации состоялось 19 марта в Чите. В результате 

голосования на пленарном заседании был выбран Анатолий Старостин. Об этом ZAB.RU 

сообщили в пресс-службе губернатора региона.  

«На голосовании было выдвинуто две кандидатуры: декан юридического факультета 

ЗабГУ Андрей Макаров и член штаба регионального отделения ОНФ в Забайкальском крае 

Анатолий Старостин.  По результатам голосования избранным признан Анатолий Старостин, 

набравший 24 голоса «за». Всего на заседании присутствовало 36 человек», - говорится в 

сообщении.  
 

https://zab.ru/articles/6695_magiya_i_kovarstvo_otchetnyh_pokazatelej               10:00, 21 марта  
 

Магия и коварство отчетных показателей 
 

Первым поводом для изложения своего мнения о демографических проблемах 

Забайкальского края послужила прошлогодняя ноябрьская серия материалов на эту тему, 

опубликованная информационными агентствами края. Информационный посыл практически 

всех сообщений сводился к следующему тезису: демографическая ситуация в крае очень 

тревожная, но мы не самые худшие и в России, и в ДФО. Самое неприятное была то, что этот же 

https://www.chita.ru/news/143319/
https://www.chita.ru/news/143165/
https://www.chita.ru/news/143251/
https://zab.ru/news/126277_zabgu_zakrylsya_na_karantin_iz_za_koronavirusa
https://zab.ru/news/126291_anatolij_starostin_izbran_chlenom_obcshestvennoj_palaty_rf_ot_zabajkalya
https://zab.ru/news/126291_anatolij_starostin_izbran_chlenom_obcshestvennoj_palaty_rf_ot_zabajkalya
https://zab.ru/articles/6695_magiya_i_kovarstvo_otchetnyh_pokazatelej
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тезис был доведен министром труда и социальной защиты населения Забайкальского края Инной 

Щегловой до общественности и администрации губернатора. 

Демография 

Вся критика, в своей основе базирующаяся на строгом научном анализе существующей 

демографической ситуации в Забайкальском крае, была опубликована на портале ZAB.RU 

(«Демография Забайкалья: Как освещают в СМИ и что в действительности» и 

«Трудоспособного населения в Забайкалье становится меньше») и сводилась к выводу о том, что 

представленные сведения о демографической ситуации в Забайкальском крае носят чисто 

конъюнктурный характер, не позволяющий получить системное представление о ее 

действительном состоянии. 

Острота ситуации и неизбежно следующие последствия ее развития без принятия 

необходимых мер могут привести к существенно негативным результатам в социально-

экономическом развитии края. 

В конце февраля 2020 года появился новый всплеск информационной активности по 

демографической проблематике. Как оказалось, он был вызван докладом Щегловой по итогам 

работы ведомства на заседании правительства региона. 

По моему представлению, такой доклад должен быть очень точно выстроен 

фактурологически с приведением обоснованных доказательств того или иного положения, а 

прогнозные показатели -  на строго научной основе. Вырванные из контекста общей ситуации 

единичные «позитивные» сведения, а тем более, необоснованные прогнозы, искажают 

существующую ситуацию и наносят только вред пониманию общей действительной картины, и 

самое главное могут способствовать выработке ложной стратегии развития региона. 

Доклад на таком уровне, естественно, имел информационное сопровождение в медийной 

среде. У меня нет особого желания отделять сведения, озвученные в докладе, от их 

журналистских интерпретаций, однако я не могу пройти мимо фактов, явно не соответствующих 

действительности. Все доказательства по тому или иному факту приведены в статье 

«Национальный проект «Демография»: стартовые позиции Забайкальского края», 

опубликованной в «Вестнике Забайкальского государственного университета» № 9, 2019 

года. 

Заголовок «Уровень рождаемости в Забайкалье снижается». Цитата: «Она (И. Щеглова - 

прим. авт.)  объяснила снижение уровня рождаемости уменьшением числа женщин 

детородного возраста». И далее: «Как и в других регионах России, сейчас в Забайкалье 

начинают обзаводиться детьми молодые женщины, родившиеся в 90-х, когда страна 

переживала демографический кризис. В течение ближайших 11 лет картина с недостатком 

рожениц сохранится». 

Первый факт очевиден. Однако в докладе должен быть дан детальный анализ причин 

оттока женщин детородного возраста. Здесь без целевого социологического исследования не 

обойтись. 

Я же ограничусь общим, разделяемым многими исследователями, пониманием проблемы: 

миграция в современном обществе обусловлена коренным изменением ценностных установок, 

формирующихся окружающей социальной средой (один из вариантов – ответ на социально-

экономическую нестабильность), а также доминированием современных ценностей, усиленно 

пропагандируемых в медийном информационном пространстве. Естественно, что уход от 

традиционных российских семейных ценностей не может не отразиться на трансформации 

репродуктивного поведения женщин. 

<…> Следует напомнить, что стратегическими целями национального проекта 

«Демография» (начало 1 января 2019 г., окончание – 31 декабря 2024 г.) являются увеличение 

среднероссийского суммарного коэффициента рождаемости до 1,7 %. 

Теперь посмотрим, за счет каких ресурсов чиновники «обещают за четыре года обеспечить 

каждую женщину Забайкалья двумя детьми». Надежды возлагаются на следующие: 

1) Материнский капитал. Программа в различных вариациях действует уже более 10 лет, 

однако рождаемость падает. Приведу по этому поводу мнение доктора экономических наук, 

проректора Финансового университета Алексея Зубца: 

«…467 000 рублей маткапитала – это год зарплаты (средняя зарплата в РФ за 2018 г. 

составила 43 000 рублей). Но ребёнка нужно воспитывать не год, а как минимум до 

совершеннолетия. «Маткапитал не обеспечивает привычный для родителей уровень жизни. 

https://zab.ru/articles/6608_demografiya_zabajkalya_kak_osvecshayut_v_smi_i_chto_v_dejstvitelnosti
https://zab.ru/articles/6632_trudosposobnogo_naseleniya_v_zabajkale_stanovitsya_menshe
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Многие женщины отказываются от рождения ребёнка, потому что это ухудшает их социальные 

перспективы. Женщина выбывает из карьеры на три года, а потом не может полноценно 

работать, потому что ребёнок часто болеет». 

Поколение 90-х, на которое и нацелена новая программа маткапитала, не слишком 

заинтересовано рожать первенцев ради денег. А уже опытные родители решатся на второго и 

третьего ребёнка только при гарантиях материального благополучия в семье. 

Нужно создавать высокооплачиваемые рабочие места, чтобы была уверенность в 

завтрашнем дне. К сожалению, у нынешней молодежи, которая могла бы рожать, этой 

уверенности нет; 

2) Детские пособия. Отрицать их необходимость бессмысленно, однако при их размерах и 

существующей социально-экономической ситуации многими семьями они рассматриваются 

исходя из принципа – лучше хоть такие, чем ничего. И, конечно же, нет исследований, 

устанавливающих хотя бы слабую корреляционную связь между наличием пособий и желанием 

семей рожать второго, третьего ребенка. Об этом и говорит Щеглова: 

«в 2019 году показатель по рождаемости в крае не выполнен. При этом соцподдержку при 

рождении первого, второго и последующих детей получили 15 тысяч семей»; 

3) Программы «Дальневосточный гектар» и «Дальневосточная ипотека» под 2 %. Очень 

хочется верить, что эти программы положительно скажутся на увеличении рождаемости в крае, 

однако ощутимых результатов в ближайшей перспективе ждать не приходится; 

4) Медицинские аспекты. Опять цитируем: «развитие экстракорпорального оплодотворения 

за счёт программы обязательного медицинского страхования». Работу в этом направлении 

краевого перинатального центра можно только приветствовать – возвращенное счастье 

материнства даже одной семье стоит любых вложений в это гуманное дело. Однако такие 

факторы как сложность и стоимость процедуры (1,5 – 3 тыс. долларов), мизерные квоты по ОМС, 

нестабильная вероятность рождения, определенная опасность для здоровья женщины, 

количественные результаты – все пока говорит, что этот ресурс в ближайшее будущее ощутимый 

вклад в общую рождаемость дать не может. И если ЭКО ежегодно может дать в крае первые 

сотни рождений, то аборты уносят более 7 тысяч рождений. По словам главного внештатного 

гинеколога края Валентины Лиги, эта статистика относится к государственным учреждениям, 

число абортов будет другим, если считать обращения в частные медицинские организации. 

Сопоставим факты и цифры: в 2019 г. в Забайкальском крае родилось 12,6 тысяч детей, а в 

результате абортов «убито» более 7 тысяч потенциальных жизней. Вот она демография, однако 

об этом в докладе ни слова. 

В заключение приведем слова губернатора Забайкальского края Александра Осипова: 

«Нам необходимо контролировать качество работ по реализации нацпроектов в Забайкалье, 

эффективность этой работы и исключение возможности срывов». 

Деньги на реализацию национальных проектов в Забайкалье выделены большие – 11,6 млрд 

рублей. Дадут ли они адекватную отдачу, вот в чем вопрос. 

В. Г. Романов, профессор ЗабГУ, И. В. Романова, профессор ЗабГУ 
 

Zabnews 
 

https://zabnews.ru/novost/2020/03/19/studentov_zabgu_na_period_karantina_ne_budut_viselyaty

_iz_obshtezhitiy_v_chite                                                                                             19 марта 2020 13:49 
 

Студентам ЗабГУ на период карантина рекомендовали покинуть общежития в Чите 
 

Студентам Забайкальского государственного университета, проживающим в 

общежитиях вуза, на время карантина рекомендовали выехать на постоянное место 

жительства. Об этом 19 марта сообщается на официальном сайте вуза. Ранее появлялась 

информация о выселении студентов из общежития на улице Журавлёва.  

Напомним, губернатор Забайкальского края Александр Осипов подписал постановление о 

введении с 19 марта режима повышенной готовности в регионе из-за коронавируса.  

В пресс-службе вуза ZabNews пояснили, что студентам на время карантина рекомендовано 

уехать домой, но учащихся, которые желают остаться, выселять не будут. 

Там также добавили, что информация о выселении студентов из общежития на улице 

Журалёва не соответствует действительности. 

https://zabnews.ru/novost/2020/03/19/studentov_zabgu_na_period_karantina_ne_budut_viselyaty_iz_obshtezhitiy_v_chite
https://zabnews.ru/novost/2020/03/19/studentov_zabgu_na_period_karantina_ne_budut_viselyaty_iz_obshtezhitiy_v_chite
https://zabnews.ru/novost/2020/03/19/rezhim_povishennoy_gotovnosti_izza_koronavirusa_nachal_deystvovaty_v_zabaykalye
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Ранее ZabNews писало, что ЧИ БГУ и ЗабИЖТ с 18 марта перешли на дистанционное 

обучение по рекомендации Министерства науки и высшего образования РФ в связи с 

неблагополучной ситуацией в стране по коронавирусу. 
 

https://zabnews.ru/novost/2020/03/19/studentov_zabgu_perevodyat_na_distantsionnoe_obuchenie

_s_23_marta                                                                                                                 19 марта 2020 13:51 

Студентов ЗабГУ переводят на дистанционное обучение с 23 марта 
 

Студенты ЗабГУ с 23 марта переходят на дистанционное обучение из-за опасности 

распространения коронавируса. Об этом 19 марта сообщается на официальном сайте вуза.   

Напомним, ЧИ БГУ, ЗабИЖТ и ЗабАИ с 18 марта перешли на дистанционное обучение с 18 

марта по рекомендации Министерства науки и высшего образования РФ в связи с 

неблагополучной ситуацией в стране по коронавирусу. 

На основании приказа Минобрнауки РФ обучение по всем основным и дополнительным 

специальностям и программам будет проходить «на удалёнке».  Эта продлится до особого 

распоряжения. На данный момент в вузе работают над бесперебойным доступом к учебным 

материалам в электронной форме, а также над созданием каталога информационных платформ из 

российских вузов. 

Все массовые мероприятия на территории ЗабГУ прекращены. 

Ранее ZabNews писало, что губернатор Забайкальского края Александр Осипов подписал 

постановление о введении с 19 марта режима повышенной готовности в регионе из-за 

коронавируса. 
 

https://zabnews.ru/novost/2020/03/19/bivshiy_deputat_i_energetik_starostin_budet_predstavlyaty

_zabaykalye_v_obshtestvennoy_palate_rf    
 

Бывший депутат и энергетик Старостин будет представлять Забайкалье в 

Общественной палате РФ 
 

Бывший депутат первого и второго созывов Читинской областной думы, а в прошлом 

первый замруководителя в «Читаэнерго» и ТГК-14 Анатолий Старостин, будет представлять 

общественную палата Забайкальского края в аналогичной организации российского уровня. Об 

этом 19 марта ZabNews сообщили в пресс-службе главы региона. 

Кроме Анатолия Старостина рассматривалась ещё кандидатура декана юридического 

факультета ЗабГУ Андрея Макарова. Однако 24 члена общественной палаты из 36 

присутствующих поддержали Анатолия Старостина. 
 

VisitChita 
 

http://www.visitchita.ru/ru/news/obschestvo/chitinskie-studenti-stali-prizerami-vserossiiskoi-

studencheskoi-olimpiadi-po-pedagogike.html                                                                            25.03.2020 
 

Читинские студенты стали призерами Всероссийской студенческой олимпиады по 

педагогике 
 

26-28 февраля в Алтайском педагогическом университете города Барнаула проходил 

региональный тур Всероссийской студенческой олимпиады по педагогике, посвящённой 

75-летию Победы. Команда ЗабГУ заняла II место. 

В олимпиаде приняли участие восемь команд из Глазова, Красноярска, Барнаула, Горно-

Алтайска и Читы. Забайкальский госуниверситет представляли магистранты историко-

филологического факультета – Владимир Резников, Олег Угренев и Павел Тюменцев. Путёвку на 

олимпиаду ребята получили, став лучшими на ежегодном фестивале-конкурсе педагогического 

мастерства среди студентов ЗабГУ в ноябре 2019 года. «Студенты опытные, постоянно 

участвуют в конкурсах, хорошо подкованы в теоретическом плане, они достойно представили 

наш университет и приятно удивили организаторов», – отметила Ирина Богдашева, 

руководитель команды, специалист управления по воспитательной и социальной работе ЗабГУ. 

Все шесть конкурсных этапов оценивали опытные педагоги Алтайского края. За три дня 

участники сумели продемонстрировать творческий потенциал и знания педагогики. По итогам 

соревнований команда ЗабГУ стала победителем в 5 номинациях, в одной заняла 3 место. Это 

позволило забайкальским студентам стать вторыми в общекомандном зачёте. 

В первый день команды представляли визитки на общую тему «Патриотизм – это не значит 

только одна любовь к своей Родине. Это гораздо больше…». Участники, словно настоящие 

https://zabnews.ru/novost/2020/03/17/studenti_narhoza_i_zabizhta_pereydut_na_distantsionnoe_obuchenie
https://zabnews.ru/novost/2020/03/17/studenti_narhoza_i_zabizhta_pereydut_na_distantsionnoe_obuchenie
https://zabnews.ru/novost/2020/03/19/studentov_zabgu_perevodyat_na_distantsionnoe_obuchenie_s_23_marta
https://zabnews.ru/novost/2020/03/19/studentov_zabgu_perevodyat_na_distantsionnoe_obuchenie_s_23_marta
https://zabnews.ru/novost/2020/03/17/studenti_narhoza_i_zabizhta_pereydut_na_distantsionnoe_obuchenie
https://zabnews.ru/novost/2020/03/19/rezhim_povishennoy_gotovnosti_izza_koronavirusa_nachal_deystvovaty_v_zabaykalye
https://zabnews.ru/novost/2020/03/19/bivshiy_deputat_i_energetik_starostin_budet_predstavlyaty_zabaykalye_v_obshtestvennoy_palate_rf
https://zabnews.ru/novost/2020/03/19/bivshiy_deputat_i_energetik_starostin_budet_predstavlyaty_zabaykalye_v_obshtestvennoy_palate_rf
http://www.visitchita.ru/ru/news/obschestvo/chitinskie-studenti-stali-prizerami-vserossiiskoi-studencheskoi-olimpiadi-po-pedagogike.html
http://www.visitchita.ru/ru/news/obschestvo/chitinskie-studenti-stali-prizerami-vserossiiskoi-studencheskoi-olimpiadi-po-pedagogike.html
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актёры, рассказывали о героической работе учителей в годы Великой Отечественной войны, о 

роли образования в патриотическом воспитании. Забайкальцы выступили на «отлично» и заняли 

первое место. 

Самым сложным для наших ребят оказался конкурс «ГТО: педагогический триатлон», 

состоящий из теста, педагогического кроссворда и блиц-опроса. Именно в этой номинации 

студенты ЗабГУ завоевали 3 место. 

Самым интересным был конкурс капитанов «Расскажем детям о войне». Владимир 

Резников пришёл к воспитанникам детского сада в образе солдата и за отведённые восемь минут 

рассказал о пионерах-героях, а в завершении подарил альбом с фотографиями и пионерские 

значки. Наш капитан одержал победу в этом конкурсе. 

На заключительном этапе команда ЗабГУ представила дидактическую игру под названием 

«За Родину», которую ребятам посоветовали запатентовать. Хорошая подготовка и помощь 

наставников позволили занять первое место и здесь. В день закрытия наша команда 

единственной была приглашена выступить на бис с визиткой. 
 

Официальный портал Забайкальского края 
 

https://75.ru/news/143884                                                                                       24.03.2020, 12:12 
 

ЗабГУ посетили участники автопробега «Дорога Памяти» 
 

Забайкальский государственный университет встретил участников патриотического 

автопробега«Дорога Памяти», приуроченного к 75-летию Победы в Великой Отечественной 

войне. Встреча с участием участника ВОВ Ивана Ивановича Печенина, проректора ЗабГУ по 

социальной и воспитательной работе Виктора Кузнецова и представителей «Волонтеров 

Победы» прошла 23 марта. 

Патриотический автопробег по маршруту «Южно-Сахалинск – Москва – Севастополь – 

Грозный – Петрозаводск» стартовал из столицы Сахалинской области. В ходе путешествия 

участники проекта посетят 17 городов, где будут проходить встречи с ветеранами, молодежью и 

общественностью. Успешному продвижению автопробега способствует поддержка 

региональных и ведущих вузов, а также штабов «Волонтеров Победы». 

Миссией проекта является создание фильма-интервью с ветеранами Великой 

Отечественной войны из различных городов России. Руководитель автопробега, директор 

политехнического колледжа СахГУ Сергей Шаров отметил, что собранные для фильма 

материалы станут важной частью практической работы по сохранению памяти о событиях 

Великой Отечественной войны «Мы все с вами, как наследники Победы, должны противостоять 

попыткам искажения истории и отдать дань памяти и уважения нашим ветеранам», – подчеркнул 

он. 

Главным гостем встречи стал участник ВОВ Иван Иванович Печенин, который является 

председателем Забайкальской краевой общественной организации ветеранов (пенсионеров) 

войны, труда, вооруженных сил и правоохранительных органов. «Сегодня главная задача 

ветеранской организации – это работа с подрастающим поколением, воспитание их в духе 

преданности нашей Родине», – отметил Иван Иванович. Он рассказал о подвигах героев 

Забайкальского края во время Великой Отечественной войны, а также упомянул о геройских 

поступках их последователей в послевоенное время. 

После встречи участники автопробега в память о героях возложили цветы к Мемориалу 

участников Великой Отечественной войны – преподавателей, студентов и сотрудников ЧГПИ – 

ЗабГГПУ им. Чернышевского и к Мемориалу боевой и трудовой славы забайкальцев. 
 

https://75.ru/news/143745                                                                                       20.03.2020, 15:01 
 

Первое заседание Совета ректоров забайкальских вузов прошло в Чите 
 

Состоялось первое заседание Совета ректоров вузов Забайкальского края под 

председательством руководителя ЗабГУ Сергея Иванова. На нем говорили о 

распределении бюджетных мест и деятельности учебных заведений при распространении 

коронавирусной инфекции, а также обсуждали план работы Совета на 2020 год и другие 

важные вопросы. 

На заседании присутствовали руководители высших учебных заведений Читы, а также 

представители краевых министерств и ведомств. В их числе ректор Читинской государственной 

медицинской академии Дмитрий Зайцев, директор Забайкальского аграрного института Игорь 

https://75.ru/news/143884
https://75.ru/news/143745
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Борискин, заместитель министра образования, науки и молодежной политики региона Евгений 

Егоров, заместитель министра труда и социальной защиты населения Забайкалья Елена 

Шаманская, руководитель Управления Роспотребнадзора по Забайкальскому краю Светлана 

Лапа и другие. 

Главной темой обсуждения стал вопрос о распределении контрольных цифр приема за счет 

бюджетных ассигнований федерального бюджета. Предпосылкой для этого стала информация о 

том, что увеличение количества бюджетных мест в вузах возможно при составлении договоров 

целевого обучения. По их условиям предприятия должны предоставить студентам 

дополнительную стипендию и оплачиваемую практику, а также обеспечить их трудоустройство 

на срок не менее трех лет. Между тем, организации не могут составить долгосрочный прогноз по 

потребности в сотрудниках. 

Ректор ЗабГУ Сергей Иванов рассказал, что Забайкальский госуниверситет связывался по 

данному вопросу с руководителями 117 предприятий. Ответы были получены от 73 организаций. 

«Потребность предприятий в специалистах составляет 328 человек. Социальную поддержку 

готовы предоставить только 15 организаций», – сообщил глава ЗабГУ. 

Заместитель министра образования, науки и молодежной политики Забайкальского края 

Евгений Егоров подчеркнул, что важным является увеличение бюджетных мест на 

нетехнических направлениях. 

«Нам нужно преодолеть барьер по снижению контрольных цифр приема по гуманитарной 

составляющей. Я думаю, для Забайкалья это очень актуально, потому что в основном из региона 

уезжают будущие юристы, экономисты и другие ребята, сдававшие обществознание», – отметил 

замминистра. 

Также участники заседания обсудили план работы Совета на 2020 год и приняли решение о 

проведении его заседаний раз в три месяца. 

Кроме того, на встрече говорили о деятельности учебных заведений при распространении 

коронавирусной инфекции. Руководитель Управления Роспотребнадзора по Забайкальскому 

краю Светлана Лапа отметила, что эпидемиологические показания на территории Забайкальского 

края не требуют немедленного перехода на дистанционное обучение, но вузам следует к нему 

готовиться. 

Совет ректоров вузов Забайкальского края – это организация, основной целью которой 

является объединение и координация деятельности вузов региона в области развития и 

совершенствования высшего и послевузовского образования, а также реализация текущих задач 

по конкретным направлениям деятельности вузов. 

Ректор Забайкальского государственного университета, доктор технических наук, 

профессор Сергей Анатольевич Иванов был избран председателем Совета ректоров высших 

учебных заведений Забайкальского края 4 февраля. Он сменил Анатолия Говорина, который 

возглавлял Совет с 2007 года. 
 

https://75.ru/news/143702                                                                                       20.03.2020, 10:01 
 

Команда ЗабГУ – призер Всероссийской студенческой олимпиады по таможенному 

делу 

Студенты юридического факультета Забайкальского государственного университета заняли 

второе место во втором (региональном) туре Всероссийской студенческой олимпиады по 

специальности «Таможенное дело», который 12-13 марта проходил во Владивостоке. 

В олимпиаде участвовали команды студентов 4 и 5 курсов вузов Дальневосточного и 

Сибирского федеральных округов, осуществляющих подготовку по специальности «Таможенное 

дело». Мероприятие проходило на базе Владивостокского филиала Российской таможенной 

академии. Забайкальский госуниверситет представляли студентки 4-го курса юридического 

факультета Виктория Коновалова, Яна Бушина и Екатерина Боженок. 

Состязания проводились по нескольким модулям. В ходе выполнения заданий студенты 

смогли продемонстрировать свои теоретические знания и практические навыки по заполнению 

таможенной декларации, а также умения решать ситуационные задачи. Вне рамок мероприятия 

проводился конкурс научных (творческих) работ студентов по таможенному делу. 

В командном зачете студенты юридического факультета ЗабГУ завоевали 2-е место, 

уступив лишь представителям Владивостокского филиала Российской таможенной академии. 

https://75.ru/news/143702
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Участники олимпиады состязались не только в командном, но и в личном первенстве. 

Студентки ЗабГУ Виктория Коновалова и Екатерина Боженок в номинации «Решение 

ситуационных задач» заняли 1-е и 3-е места соответственно. Также Виктория Коновалова стала 

победительницей в номинации «За призовое место в личном конкурсе». 

Как призеров регионального этапа команду Забайкальского госуниверситета пригласили к 

участию в третьем туре Всероссийской студенческой олимпиады по специальности «Таможенное 

дело», который пройдет в Российской таможенной академии в Москве. 
 

https://75.ru/news/143687                                                                                       19.03.2020, 16:47 
 

Определен член Общественной палаты России от Забайкалья 
 

Избрание из состава Общественной палаты Забайкальского края представителя в новый 

состав Общественной палаты Российской Федерации состоялось 19 марта в Чите. В результате 

голосования на пленарном заседании был выбран Анатолий Старостин. 

На голосовании было выдвинуто две кандидатуры: декан юридического факультета 

ЗабГУ Андрей Макаров и член штаба регионального отделения ОНФ в Забайкальском крае 

Анатолий Старостин. 

По результатам голосования избранным признан Анатолий Старостин набравший 24 голоса 

«ЗА». Всего на заседании присутствовало 36 человек. 

Анатолий Вадимович Старостин - коренной читинец. Он родился в семье военнослужащего 

11 мая 1953 года. Окончил энергетический факультет Читинского политехнического института. 

Прошел трудовой путь от электромонтера до первого заместителя генерального директора ОАО 

«Читаэнерго». Работал первым заместителем генерального директора ОАО «ТГК-14». Избирался 

депутатом Читинской областной Думы первого и второго созывов. В настоящее время является 

сопредседателем общественного консультационного совета при Забайкальском УФАС. 

Анатолий Вадимович удостоен почетного звания «Заслуженный работник единой 

энергетической системы России». 
 

Министерство образования, науки и молодежной политики 

Забайкальского края 
 

https://minobr.75.ru/novosti/143989                                                                       25.03.2020, 13:31 
 

ЗабГУ посетили участники автопробега «Дорога Памяти» 
 

Забайкальский государственный университет встретил участников патриотического 

автопробега «Дорога Памяти», приуроченного к 75-летию Победы в Великой Отечественной 

войне. Встреча с участием участника ВОВ Ивана Ивановича Печенина, проректора ЗабГУ по 

социальной и воспитательной работе Виктора Кузнецова и представителей «Волонтеров 

Победы» прошла 23 марта. 

Патриотический автопробег по маршруту «Южно-Сахалинск – Москва – Севастополь – 

Грозный – Петрозаводск» стартовал из столицы Сахалинской области. В ходе путешествия 

участники проекта посетят 17 городов, где будут проходить встречи с ветеранами, молодежью и 

общественностью. Успешному продвижению автопробега способствует поддержка 

региональных и ведущих вузов, а также штабов «Волонтеров Победы». 

Миссией проекта является создание фильма-интервью с ветеранами Великой 

Отечественной войны из различных городов России. Руководитель автопробега, директор 

политехнического колледжа СахГУ Сергей Шаров отметил, что собранные для фильма 

материалы станут важной частью практической работы по сохранению памяти о событиях ВОВ. 

«Мы все с вами, как наследники Победы, должны противостоять попыткам искажения истории 

Великой Отечественной войны и отдать дань памяти и уважения нашим ветеранам», – 

подчеркнул он. 

Главным гостем встречи стал участник ВОВ Иван Иванович Печенин, который является 

председателем Забайкальской краевой общественной организации ветеранов (пенсионеров) 

войны, труда, вооруженных сил и правоохранительных органов. «Сегодня главная задача 

ветеранской организации – это работа с подрастающим поколением, воспитание их в духе 

преданности нашей Родине», – отметил Иван Иванович. Он рассказал о подвигах героев 

Забайкальского края во время Великой Отечественной войны, а также упомянул о геройских 

поступках их последователей в послевоенное время. 

https://75.ru/news/143687
https://minobr.75.ru/novosti/143989
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После встречи участники автопробега в память о героях возложили цветы к Мемориалу 

участников Великой Отечественной войны – преподавателей, студентов и сотрудников ЧГПИ – 

ЗабГГПУ им. Чернышевского и к Мемориалу боевой и трудовой славы забайкальцев. 
 

https://minobr.75.ru/novosti/143987                                                                       25.03.2020, 13:24 
 

Подготовка кадров высшей квалификации для горнодобывающих отраслей 

Забайкалья и ДФО 
 

Приказом Минобрнауки РФ от 19 марта при Забайкальском государственном университете 

открыт диссертационный совет по двум научным специальностям – «Геотехнология (подземная, 

открытая и строительная)» и «Обогащение полезных ископаемых». 

В состав диссовета вошли известные ученые-горняки не только ЗабГУ, но и ряда ведущих 

университетов России и региональных отделений Российской академии наук: Северо-восточного 

федерального университета, Магнитогорского государственного технического университета, 

Белгородского государственного национально-исследовательского университета, а также 

институтов горного дела Сибирского, Дальневосточного и Якутского отделений Российской 

академии наук. 

Большая подготовительная и организационно-техническая работа по открытию 

диссертационного совета была проведена коллективом профессоров и научных работников 

ЗабГУ под руководством проректора вуза по научной и инновационной работе Алисы 

Хатьковой, которая и возглавила совет. 

Потребность Забайкальского края и в целом Дальневосточного федерального округа в 

подготовке научных кадров высшей квалификации по горному делу на сегодняшний день 

чрезвычайно высока, что обусловлено эксплуатацией и ускоренным горнопромышленным 

освоением целого ряда крупных месторождений в дальневосточных регионах России. 

Забайкальский край является основным источником важнейших видов минерального сырья и в 

ХХI веке может по праву стать основным горнорудным регионом России. 

В Забайкалье добывается порядка 75 % природного урана. В нашем крае около полувека 

успешно функционирует единственный в стране и один из крупнейших в мире горно-

химический комплекс по добыче урана – ОАО «ППГХО» Минатома РФ, от стабильной работы 

которого в значительной мере зависит национальная безопасность России. Забайкальский 

госуниверситет принимает непосредственное участие в подготовке квалифицированных 

специалистов и научных кадров для устойчивого функционирования данного стратегического 

объекта и активно участвует в решении целого ряда горнотехнических проблем по повышению 

эффективности подземной разработки урановых месторождений Забайкалья. 

Эффективная работа открывшегося в ЗабГУ диссертационного совета по техническим 

специальностям будет играть ключевую роль в подготовке кадров высшей квалификации для 

решения приоритетных задач социально-экономического развития не только Забайкальского 

края, но и Дальневосточного федерального округа в соответствии с Национальной программой 

развития Дальнего Востока до 2025 года и на перспективу до 2035 года. 
 

https://minobr.75.ru/novosti/143708                                                                       20.03.2020, 10:08 
 

Команда ЗабГУ – призер Всероссийской студенческой олимпиады по таможенному 

делу 
 

Студенты юридического факультета Забайкальского государственного университета заняли 

второе место во втором (региональном) туре Всероссийской студенческой олимпиады по 

специальности «Таможенное дело», который 12-13 марта проходил во Владивостоке. 

В олимпиаде участвовали команды студентов 4 и 5 курсов вузов Дальневосточного и 

Сибирского федеральных округов, осуществляющих подготовку по специальности «Таможенное 

дело». Мероприятие проходило на базе Владивостокского филиала Российской таможенной 

академии. Забайкальский госуниверситет представляли студентки 4-го курса юридического 

факультета Виктория Коновалова, Яна Бушина и Екатерина Боженок. 

Состязания проводились по нескольким модулям. В ходе выполнения заданий студенты 

смогли продемонстрировать свои теоретические знания и практические навыки по заполнению 

таможенной декларации, а также умения решать ситуационные задачи. Вне рамок мероприятия 

проводился конкурс научных (творческих) работ студентов по таможенному делу. 

https://minobr.75.ru/novosti/143987
https://minobr.75.ru/novosti/143708
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В командном зачете студенты юридического факультета ЗабГУ завоевали 2-е место, 

уступив лишь представителям Владивостокского филиала Российской таможенной академии. 

Участники олимпиады состязались не только в командном, но и в личном первенстве. 

Студентки ЗабГУ Виктория Коновалова и Екатерина Боженок в номинации «Решение 

ситуационных задач» заняли 1-е и 3-е места соответственно. Также Виктория Коновалова стала 

победительницей в номинации «За призовое место в личном конкурсе». 

Как призеров регионального этапа команду Забайкальского госуниверситета пригласили к 

участию в третьем туре Всероссийской студенческой олимпиады по специальности «Таможенное 

дело», который пройдет в Российской таможенной академии в Москве. 
 

Московский комсомолец – Чита  
 

https://www.mkchita.ru/social/2020/03/19/zabgu-pereshel-na-distancionnoe-obuchenie.html 

19.03.2020 в 08:41 

ЗабГУ перейдет на дистанционное обучение 
 

В связи с угрозой распространения коронавируса обучение в Забайкальском 

Государственном университете по всем образовательным программам с 23 марта будет 

организовано исключительно использованием дистанционных образовательных технологий. Об 

этом 19 марта сообщается на сайте учреждения. 

Служебные командировки сотрудников и студентов, все научно-практические, культурно-

массовые, спортивные и другие мероприятия в вузе отменены. 

Проживающим в общежитиях университета студентам на указанный период рекомендовано 

переехать на постоянное место жительства. 

Карантинные меры будут сняты после особого распоряжения. 
 

https://www.mkchita.ru/social/2020/03/20/vybran-predstavitel-op-zabaykalya-na-federalnom-

urovne.html                                                                                                                     20.03.2020 в 02:03 

Выбран представитель ОП Забайкалья на федеральном уровне 
 

Общественная палата Забайкальского края 19 марта на пленарном заседании выбрала 

представителя на федеральном уровне. Им стал энергетик и бывший депутат Читинской 

областной думы Анатолий Старостин. Об этом «МК в Чите» сообщили в пресс-службе главы 

региона. 

Было выдвинуто две кандидатуры: декан юридического факультета ЗабГУ Андрей Макаров 

и член штаба регионального отделения ОНФ в Забайкальском крае Анатолий Старостин. 

Напомним, что ранее в Общественной палате России Забайкальский край представляла 

декан психолого-педагогического факультета ЗабГУ Татьяна Клименко. 
 

НИА Чита 
 

http://www.75rus.org/more.php?UID=14693                                                          20 марта в 10:23 
 

Определен член Общественной палаты России от Забайкалья 
 

Избрание из состава Общественной палаты Забайкальского края представителя в новый 

состав Общественной палаты Российской Федерации состоялось 19 марта в Чите. В результате 

голосования на пленарном заседании был выбран Анатолий Старостин. 

На голосовании было выдвинуто две кандидатуры: декан юридического факультета 

ЗабГУ Андрей Макаров и член штаба регионального отделения ОНФ в Забайкальском крае 

Анатолий Старостин. 

По результатам голосования избранным признан Анатолий Старостин набравший 24 голоса 

«ЗА». Всего на заседании присутствовало 36 человек… 
 

http://www.75rus.org/more.php?UID=14694                                                          20 марта в 10:26 
 

Команда ЗабГУ – призер Всероссийской студенческой олимпиады по таможенному 

делу 
 

Студенты юридического факультета Забайкальского государственного университета 

заняли второе место во втором (региональном) туре Всероссийской студенческой 

олимпиады по специальности «Таможенное дело», который 12-13 марта проходил во 

Владивостоке. 

https://www.mkchita.ru/social/2020/03/19/zabgu-pereshel-na-distancionnoe-obuchenie.html%2019.03.2020%20в%2008:41
https://www.mkchita.ru/social/2020/03/19/zabgu-pereshel-na-distancionnoe-obuchenie.html%2019.03.2020%20в%2008:41
https://www.mkchita.ru/social/2020/03/20/vybran-predstavitel-op-zabaykalya-na-federalnom-urovne.html
https://www.mkchita.ru/social/2020/03/20/vybran-predstavitel-op-zabaykalya-na-federalnom-urovne.html
http://www.75rus.org/more.php?UID=14693
http://www.75rus.org/more.php?UID=14694
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В олимпиаде участвовали команды студентов 4 и 5 курсов вузов Дальневосточного и 

Сибирского федеральных округов, осуществляющих подготовку по специальности «Таможенное 

дело». Мероприятие проходило на базе Владивостокского филиала Российской таможенной 

академии. Забайкальский госуниверситет представляли студентки 4-го курса юридического 

факультета Виктория Коновалова, Яна Бушина и Екатерина Боженок. 

Состязания проводились по нескольким модулям. В ходе выполнения заданий студенты 

смогли продемонстрировать свои теоретические знания и практические навыки по заполнению 

таможенной декларации, а также умения решать ситуационные задачи. Вне рамок мероприятия 

проводился конкурс научных (творческих) работ студентов по таможенному делу. 

В командном зачете студенты юридического факультета ЗабГУ завоевали 2-е место, 

уступив лишь представителям Владивостокского филиала Российской таможенной академии. 

Участники олимпиады состязались не только в командном, но и в личном первенстве. 

Студентки ЗабГУ Виктория Коновалова и Екатерина Боженок в номинации «Решение 

ситуационных задач» заняли 1-е и 3-е места соответственно. Также Виктория Коновалова стала 

победительницей в номинации «За призовое место в личном конкурсе». 

Как призеров регионального этапа команду Забайкальского госуниверситета пригласили к 

участию в третьем туре Всероссийской студенческой олимпиады по специальности «Таможенное 

дело», который пройдет в Российской таможенной академии в Москве. 
 

Глас Народа 
http://glasnarod.ru/novosti/2-raznye-novosti/307968-komanda-zabgu--prizer-vserossijskoj-

studencheskoj-olimpiady-po-tamozhennomu-delu                                                           20.03.2020 05:55 
 

Команда ЗабГУ – призер Всероссийской студенческой олимпиады по таможенному 

делу 
 

Студенты юридического факультета Забайкальского государственного университета заняли 

второе место во втором (региональном) туре Всероссийской студенческой олимпиады по 

специальности «Таможенное дело», который 12-13 марта проходил во Владивостоке. 

В олимпиаде участвовали команды студентов 4 и 5 курсов вузов Дальневосточного и 

Сибирского федеральных округов, осуществляющих подготовку по специальности «Таможенное 

дело». Мероприятие проходило на базе Владивостокского филиала Российской таможенной 

академии. Забайкальский госуниверситет представляли студентки 4-го курса юридического 

факультета Виктория Коновалова, Яна Бушина и Екатерина Боженок. 

Состязания проводились по нескольким модулям. В ходе выполнения заданий студенты 

смогли продемонстрировать свои теоретические знания и практические навыки по заполнению 

таможенной декларации, а также умения решать ситуационные задачи. Вне рамок мероприятия 

проводился конкурс научных (творческих) работ студентов по таможенному делу. 

В командном зачете студенты юридического факультета ЗабГУ завоевали 2-е место, 

уступив лишь представителям Владивостокского филиала Российской таможенной академии. 

Участники олимпиады состязались не только в командном, но и в личном первенстве. 

Студентки ЗабГУ Виктория Коновалова и Екатерина Боженок в номинации «Решение 

ситуационных задач» заняли 1-е и 3-е места соответственно. Также Виктория Коновалова стала 

победительницей в номинации «За призовое место в личном конкурсе». 

Как призеров регионального этапа команду Забайкальского госуниверситета пригласили к 

участию в третьем туре Всероссийской студенческой олимпиады по специальности «Таможенное 

дело», который пройдет в Российской таможенной академии в Москве. 
 

Радио Сибирь 
 

● Новость «Студенты ЗабГУ - призеры всероссийской олимпиады по таможенному делу» 
 

● Новость «Первое заседание Совета ректоров вузов края» 
 

● Новость «ЗабГУ в рейтинге Российского индекса научного цитирования» 
 

● Новость «Встреча с участниками автопробега «Дорога памяти» в ЗабГУ» 
 

● Новость «В ЗабГУ открыт диссовет по техническим специальностям» 
 

 

http://glasnarod.ru/novosti/2-raznye-novosti/307968-komanda-zabgu--prizer-vserossijskoj-studencheskoj-olimpiady-po-tamozhennomu-delu
http://glasnarod.ru/novosti/2-raznye-novosti/307968-komanda-zabgu--prizer-vserossijskoj-studencheskoj-olimpiady-po-tamozhennomu-delu
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Радио России 
 

● Новость «Студенты ЗабГУ - призеры всероссийской олимпиады по таможенному делу» 
 

● Новость «Первое заседание Совета ректоров вузов края» 
 

● Новость «ЗабГУ в рейтинге Российского индекса научного цитирования» 
 

● Новость «Встреча с участниками автопробега «Дорога памяти» в ЗабГУ» 
 

● Новость «В ЗабГУ открыт диссовет по техническим специальностям» 
 

Радио «Маяк» 
 

https://vk.com/gtrk_chita?w=wall-90022099_12004                                         23 мар 2020 в 17:34 
 

 «Дистанционное обучение в регионе: было, есть и будет! И не только в период 

ограничений» 
 

В центре внимания - дистанционное обучение. Как учатся студенты и школьники в режиме 

ограничений? Успеют ли хорошо подготовиться к "ГОСам" и ЕГЭ? А вообще образование "на 

расстоянии" - можно считать качественным? Ответы на эти и другие вопросы ищите в подкасте. 

Кстати, порассуждали не только "своим кругом". В гостях радио «Маяк» - 

ректор Забайкальского государственного университета Сергей Иванов и заместитель 

директора школы №27 г. Читы Надежда Василькова. 
 

● Новость «Студенты ЗабГУ - призеры всероссийской олимпиады по таможенному делу» 
 

● Новость «Первое заседание Совета ректоров вузов края» 
 

● Новость «ЗабГУ в рейтинге Российского индекса научного цитирования» 
 

● Новость «Встреча с участниками автопробега «Дорога памяти» в ЗабГУ» 
 

● Новость «В ЗабГУ открыт диссовет по техническим специальностям» 
 

Радио «Вести ФМ» 
 

● Новость «Студенты ЗабГУ - призеры всероссийской олимпиады по таможенному делу» 
 

● Новость «Первое заседание Совета ректоров вузов края» 
 

● Новость «ЗабГУ в рейтинге Российского индекса научного цитирования» 
 

● Новость «Встреча с участниками автопробега «Дорога памяти» в ЗабГУ» 
 

● Новость «В ЗабГУ открыт диссовет по техническим специальностям» 

 

Комсомольская правда 
 

https://www.chita.kp.ru/daily/27107/4182748/                                                           23 марта 19:00 
 

«Сады Победы» возводят школьники Забайкалья 
 

Проект учеников агрошкол стал победителем федерального конкурса президентских 

грантов. 

Забайкальский краевой попечительский совет в сфере образования и ученики трех 

агрошкол региона реализуют проект «Забайкальские сады Победы». Масштабная патриотическая 

акция, посвященная 75-летию Победы над фашистской Германией, получила поддержку Фонда 

президентских грантов. 

Среди победителей первого в 2020 году конкурса президентских грантов на развитие 

гражданского общества наиболее распространенными по тематике стали проекты, связанные с 

сохранением исторической памяти. Большинство из них приурочены к 75-й годовщине Победы в 

Великой Отечественной войне. 

Юные экологи Единенской агрошколы Оловяннинского района Забайкальского края 

решили организовать конкурс на лучший дизайн-проект «Сад Победы моего села». От 

участников требовалось оценить состояние существующих парков на мемориалах памяти героев 

Великой Отечественной войны в населенных пунктах края, посадить саженцы деревьев и 

кустарников на территориях школ и детских садов. 

https://vk.com/gtrk_chita?w=wall-90022099_12004
https://vk.com/wall-90022099_12004
https://vk.com/gtrk_chita?z=podcast-90022099_456239425
https://vk.com/gtrk_chita?z=podcast-90022099_456239425
https://vk.com/feed?section=search&q=%23%D0%A0%D0%B0%D0%B4%D0%B8%D0%BE%D0%9C%D0%B0%D1%8F%D0%BA
https://vk.com/press_zabgu
https://www.chita.kp.ru/daily/27107/4182748/
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Была создана команда, куда вошли директора агрошкол, ученые, представители 

экологической общественности. В проект включили поисковую работу и патриотические 

мероприятия с привлечением всех жителей региона. 

В течение весны–осени 2019 года в школах, детских садах, у памятников участникам 

Великой Отечественной войны было высажено более 15 тысяч деревьев, плодово-ягодных 

кустарников и многолетних цветов. 

К реализации проекта так же подключились региональные ведомства, депутаты, 

общественники и Забайкальский государственный университет. Так появилось 

общественное движение "Забайкальские сады Победы"… 
 

Забайкальский рабочий 
 

http://xn--80aacb0akh2bp7e.xn--p1ai/news/media/2020/3/19/anatolij-starostin-stal-chlenom-

obschestvennoj-palatyi-rossii-ot-zabajkalya/                                                                     19 марта в 17:04 
 

Анатолий Старостин стал членом Общественной палаты России от Забайкалья 
 

Избрание из состава Общественной палаты Забайкальского края представителя в 

новый состав Общественной палаты Российской Федерации состоялось 19 марта в Чите. В 

результате голосования на пленарном заседании был выбран Анатолий Старостин. 

На голосовании было выдвинуто две кандидатуры: декан юридического факультета ЗабГУ 

Андрей Макаров и член штаба регионального отделения ОНФ в Забайкальском крае Анатолий 

Старостин. 
 
 

http://xn--80aacb0akh2bp7e.xn--p1ai/news/media/2020/3/22/komanda-zabgu-stala-prizerom-

vserossijskoj-studencheskoj-olimpiadyi-po-tamozhennomu-delu/                                   22.03.2020 10:26 
 

Команда ЗабГУ стала призером Всероссийской студенческой олимпиады по 

таможенному делу 
 

Студенты юридического факультета Забайкальского государственного университета заняли 

второе место во втором (региональном) туре Всероссийской студенческой олимпиады по 

специальности «Таможенное дело», который 12-13 марта проходил во Владивостоке 

В олимпиаде участвовали команды студентов четвертого и пятого курсов вузов 

Дальневосточного и Сибирского федеральных округов, осуществляющих подготовку по 

специальности «Таможенное дело». Мероприятие проходило на базе Владивостокского филиала 

Российской таможенной академии. Забайкальский госуниверситет представляли студентки 

четвертого курса юридического факультета Виктория Коновалова, Яна Бушина и Екатерина 

Боженок. 

Состязания проводились по нескольким модулям. В ходе выполнения заданий студенты 

смогли продемонстрировать свои теоретические знания и практические навыки по заполнению 

таможенной декларации, а также умения решать ситуационные задачи. Вне рамок мероприятия 

проводился конкурс научных (творческих) работ студентов по таможенному делу. 

В командном зачете студенты юридического факультета ЗабГУ завоевали 2-е место, 

уступив лишь представителям Владивостокского филиала Российской таможенной академии. 

Участники олимпиады состязались не только в командном, но и в личном первенстве. 

Студентки ЗабГУ Виктория Коновалова и Екатерина Боженок в номинации «Решение 

ситуационных задач» заняли 1-е и 3-е места соответственно. Также Виктория Коновалова стала 

победительницей в номинации «За призовое место в личном конкурсе». 

Как сообщает отдел по связям с общественностью и СМИ ЗабГУ, призеров регионального 

этапа — команду Забайкальского госуниверситета пригласили к участию в третьем туре 

Всероссийской студенческой олимпиады по специальности «Таможенное дело», который 

пройдет в Российской таможенной академии в Москве. 

 

«Забайкальский рабочий» №49 (27975)  от 24 марта 2020 года 
 

«Второе место» 
 

Заметка о том, что команда ЗабГУ стала серебряным призером всероссийской студенческой 

олимпиады по таможенному делу.  

 

 

http://забрабочий.рф/news/media/2020/3/19/anatolij-starostin-stal-chlenom-obschestvennoj-palatyi-rossii-ot-zabajkalya/
http://забрабочий.рф/news/media/2020/3/19/anatolij-starostin-stal-chlenom-obschestvennoj-palatyi-rossii-ot-zabajkalya/
http://забрабочий.рф/news/media/2020/3/22/komanda-zabgu-stala-prizerom-vserossijskoj-studencheskoj-olimpiadyi-po-tamozhennomu-delu/
http://забрабочий.рф/news/media/2020/3/22/komanda-zabgu-stala-prizerom-vserossijskoj-studencheskoj-olimpiadyi-po-tamozhennomu-delu/
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 «Эффект» №13 (1352) от 24 марта 2020 года 
«Кадр недели» 

Заметка о прошедшем в Чите Открытом ежегодном турнире по настольной игре 

«Showdown» для людей с ограниченными возможностями по зрению, победителями которого 

стали студены ЗабГУ. 

 

«Читинское обозрение» №13 (1601) от 25 марта 2020 года 
«В дорогу, к победе!» 

Материал о том, что Забайкальский государственный университет встретил участников 

автопробега «Дорога Памяти», приуроченного к 75-летию Победы в Великой Отечественной 

войне.  
 

«Говорите по-русски»  

Совместный проект «ЧО» и кафедры русского языка и методики его преподавания 

факультета филологии и массовых коммуникаций ЗабГУ. Автор публикации –  Михаил 

Шапоренко, магистрант направления «Филология», лаборант кафедры русского языка и 

методики его преподавания ЗабГУ. 

 

 

 

Рассылки по внешним СМИ: 
 

20 марта – «Студенты ЗабГУ - призеры всероссийской олимпиады по таможенному делу» 

(Новость) 
 

20 марта – «Первое заседание Совета ректоров вузов края» (Новость) 
 

23 марта – «ЗабГУ в рейтинге Российского индекса научного цитирования» (Новость) 
 

24 марта – «Встреча с участниками автопробега «Дорога памяти» в ЗабГУ» (Новость) 
 

25 марта – «В ЗабГУ открыт диссовет по техническим специальностям» (Новость) 

 

 

Работа Медиакластера ЗабГУ: 
 

23 марта – подготовка видеоинструкции по дистанционному обучению 
 

25 марта – сюжет «ЗабГУ временно перешел на электронное обучение» 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


